
生活周刊：作为诗人，长年翻译工作对你的写作

构成了怎样的影响？有风格干扰吗？

王家新：翻译占用了我很多时间，也可以说它“影

响”了我的创作，但同时，我也充满感激，因为这是另

一种深化、扩展、甚至提升我自身存在的方式，就像茨

维塔耶娃在《新年问候》中所写到的那样“像我渴望的

夜：／那取代脑半球的——繁星闪闪的一个！” 

至于说到“风格干扰”，很可能正相反，那就是

我对我的翻译对象的“风格干扰”要更多、更强烈一

些。如实说，我翻译的策兰、茨维塔耶娃只能是我心目

中的策兰、茨维塔耶娃，他们不可避免地打上了我个人

的印记。在忠实原作精神的前提下，我必须在汉语中替

他们写诗，或者说在汉语中重新“塑造”他们。这才是

关键所在。

生活周刊：在上海诗歌之夜，你读了自己的作品

《橘子》，诚挚感人，你怎样定义自己诗歌写作的风格？

王家新：我很难说什么是我的写作风格，我只写

只有我自己才能写的诗，让别人去定义好了。在上海

诗歌之夜我读了这首《橘子》和我翻译的希尼的《铁

匠铺》。朗诵会完后，美国著名诗人哈斯、布伦达和美

国作家、普利策奖获得者巴特勒都很称赞这首诗，哈

斯、布伦达比较熟悉我的诗（美国即将出版的我的英

译诗集《变暗的镜子》即是由哈斯作序），巴特勒则是

第一次读到，兴奋地连声对我说“太好了”！我知道他

们会这样反应。

去年我在爱荷华时，那里的舞蹈家还把这首诗搬

上了舞台，演出最后满舞台都滚动着橘子。他们之所

以喜欢这首诗，除了诗本身，我想还在于翻译得好，它

由史春波和美国诗人乔直（乔治.欧康奈尔）翻译，哈

斯就很称赞他们的翻译，曾对我说比他读到的其他

译者对一些中国诗人的翻译要好。作为一个优秀的训

练有素的诗人，乔直在翻译时尤其着重诗的节奏和语

调，在杭州的饭桌上，哈斯即兴读了一首他们翻译的我

的《什么地方》一诗，在场的中国诗人都很惊讶，因为

其语感和语调是那么动人，完全不像是翻译。回到《橘

子》，乔直在一篇文章中说这样的诗，“不仅在于提

升，还在于探究，它取自过去，取自幽深的自我，一笔艰

难获得的礼物。”可见他翻译得好，不仅在于他有英诗

的技艺，也在于他能够进入原诗的本源。我感谢这样

的译者。

生活周刊：就今天的你而言，诗是什么？

王家新：多年前我知道诗是什么，但今天我很难

简单回答这样的问题，但我可以举一两个例子，比如

“鸽子的咕咕叫”，这很难说是诗，但“鸽子胸脯的雷

声／从这里开始”（茨维塔耶娃《空气之诗》），我们一

读就知道这是“诗”。再比如说“我渴望天堂”，这很空

洞，但“我以塔特拉山来判断天堂”（茨维塔耶娃《新

年问候》），这才是不同寻常的诗，而且很大气，是伟大

的诗。
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王家新
“颅缝”是怎样被缝合的

文 l 唐骋华   图 l 资料

王家新像一面多棱镜，可以从各种角度去打量。他生长于湖北，深受南方文化的浸润，说一口有家乡口音的普通话。但是
在当代中国的诗歌地图上，他又毫无争议地属于北方。诗评家孙琴安在《中国诗歌三十年——当今诗人群落》中将王家新
纳入“北京诗人群落”。王家新本人也说过：“在精神上我属于北方。”尽管他至今对南方的事物倍感亲切。

近期，王家新的译著《新年的问候：茨维塔耶娃诗选》出版。他说，“除了发自内心的爱，这还出自某种责任和义
务。”他认为，多年来中国诗人受益于包括茨维塔耶娃在内的俄罗斯诗人，但翻译仍远远不够。

Work
王家新  新译著

档案
File

1957年生于湖北丹江口。毕业于武汉

大学中文系，现为中国人民大学文学院教

授。著有诗集《纪念》《游动悬崖》《王家

新的诗》《未完成的诗》《塔可夫斯基的

树》，诗论随笔集《人与世界的相遇》《夜莺

在它自己的时代》《没有英雄的诗》《取道

斯德哥尔摩》《为凤凰找寻栖所》《雪的款

待》《在一颗名叫哈姆雷特的星下》《在你的

晚脸前》，翻译集《保罗·策兰诗文选》（合

译）、《心的岁月：策兰、巴赫曼书信集》（合

译）、《带着来自塔露萨的书：王家新译诗

集》《新年问候：茨维塔耶娃诗选》，编选有

《当代欧美诗选》《中国诗歌：九十年代备忘

录》《叶芝文集》《中外现代诗歌导读》等。

王家新为近二十多年以来中国当代最重

要的诗人之一，被视为“知识分子写作”、“90

年代诗歌”的代表性诗人。在创作的同时，他

的诗歌批评、诗学随笔和诗歌翻译也产生了

广泛影响。北京大学教授吴晓东称王家新

的全部写作“堪称是当代中国诗坛的启示

录”。作品被译成多种文字，德文诗选《哥特

兰的黄昏》于2011年出版，由罗伯特.哈斯作

序的英文诗选《变暗的镜子》即将在美国出

版；曾多次应邀参加欧美许多国家和日本、韩

国的国际诗歌节、文学节，并在国外一些大学

讲学、做驻校诗人。2013年8-11月应邀参加

美国爱荷华大学的国际写作项目并在美国多

地朗诵。曾获多种国内外文学奖，近年获首届

“袁可嘉诗歌奖·诗学奖”（2013）、韩国昌原

第四届KC国际诗歌奖（2013）、首届“中国屈

原诗歌奖·金奖”（2014）。
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1999年的某个傍晚，王家新从伦敦泰晤士南岸文学艺

术中心出来。当时，他刚听完了一场诗歌朗诵，心中仍阵阵

悸动。踏上泰晤士桥的时候他忍不住翻开节目册，在路灯下

翻阅。

“我将迟到，为我们已约好的相会；当我到达，我的头

发将会变灰……”卷首诗的前两句，让他大惊失色：“这是谁

的诗，一个英国人怎么可能写出这样的诗？”再看作者，原

来是茨维塔耶娃。那一刻，王家新知道了什么叫“诗歌的力

量”，什么叫“对灵魂的致命一击”。

说起来这虽然算是巧遇，却绝非意外。王家新生于1957

年，1978年考入武汉大学中文系，随后从事诗歌创作。他们

那代人，深受俄罗斯文学的浸染。

“茨维塔耶娃、曼德尔斯塔姆、阿赫玛托娃、帕斯捷

尔纳克这几位俄苏诗人一直伴随着我。在我的生活和写作

中，他们一直是某种重要的在场。有时我甚至感到，他们是

为我而活着的——当然，反过来说也许更为恰当。”王家新

的名作《帕斯捷尔纳克》《瓦雷金诺叙事曲》等即表达了这

类情愫。有评论家赞扬这些作品“揭破了上世纪八九十年代

之交的王家新也包括许多中国人惊心动魄的命运”。

回到20世纪末年的那一次相遇。自此，王家新开始零散

地翻译茨维塔耶娃的诗作。今年他推出了《新年问候：茨维

塔耶娃诗选》。

“翻译和出版一本茨维塔耶娃诗选是我本人从未想过

的。”王家新说。这与好友林贤治的催促有关。林贤治为知名

诗人、评论家和编辑，多年来致力于知识分子研究，且始终

保持着对俄罗斯文学的关注。在读到王家新译的茨维塔耶娃

诗后，林贤治多次打来电话，一定要他专门译一本。“我推脱

不掉，就冒胆接受了。”

翻译过程中王家新心怀虔诚。他表示，多年来中国诗人

受益于包括茨维塔耶娃在内的俄罗斯诗人，但翻译仍远远

不够。

茨维塔耶娃一生创作了一千余首诗，但翻译成中文的

尚不及一半。尤其是《在一匹红色骏马上》《终结之诗》《房

间的尝试》《新年问候》《空气之诗》等长诗，至今阙

如。“《新年问候》被布罗茨基誉为‘里程碑式的作品’，我

想，不翻译出来，我们就对不起茨维塔耶娃！”

王家新的另一重翻译目标和动力，则来自于为中国读者

提供一个“新的、有着自己独特面貌的译本”。他试图借此刷

新人们对这位天才诗人的认知。

从另一种层面说，翻译亦为诗歌教育的一种。1990年代

初王家新游历欧洲，领略了诗歌在西方的传承、流传。相比

之下，中国的诗歌教育就非常薄弱了。而我们曾经是一个极

其注重诗教的国度。1994年王家新回国，进高校任教。2006

年受聘为中国人民大学文学院教授，开设创造性写作（诗歌

方向）课程。他想在学生那儿激起一点“诗的火花”。

在人大，王家新的课颇受欢迎。当然，前景也不算太乐

观。他的一名学生，研究生毕业论文写的是“多多诗歌与策

兰的对位阅读”，十多万字，也颇有才气。“但后来又怎样了

呢？后来他去广州给一位国企老总当秘书去了。”

王家新并不因此而沮丧，“我们只能慢慢来，一点一点

地来。”他最爱引用辛波斯卡的一句诗来表明心迹：“我喜

欢教诗的荒谬／甚于不教诗的荒谬。”

某种意义上，这构成了王家新和时代的关系。茨维塔

耶娃说过，“诗人与时代”是一场“逼”出来的婚姻。“她当

然渴望作为一个诗人的自由，但她与她的时代也一直有着

痛苦的‘斩不断理还乱’的纠结关系。”而诗人的基本态度

是，“在任何情况下都要忠实于自己的良知，换言之，绝不出

卖自己。这即是一个诗人对时代应负有的责任。”

经历了1980年代的兴盛，1990年代的没落，到21世纪王

家新仍默默坚守。诗人、译者和教授，他拥有的身份也日益

多重。难怪有人说王家新堪称一部“中国诗坛的启示录”。

推出《新年问候：茨维塔耶娃诗选》后，王家新还要整

理和编选一本翻译诗学论文集、一本新的随笔集，并准备

一本新的译诗集。“我的一些诗的草稿也在等待修改，再不

修改它们就荒废了。但是，说来也是，没有一种生命的荒凉

感，尤其是那种彻骨的荒凉感，也就不会有一些诗出现。”

对年轻诗人，他则表达了如下忠告——“保持诚实和敏

感，立志于‘修远’。并且，多学点外语，即使不从事翻译，这

也是必须的，因为就像歌德说的：不懂一门外语，也就意味

着你不懂自己的语言。”

陈陌VS王家新

Wang JiaXin

王家新

生活周刊：翻译茨维塔耶娃诗选，最触动你的是什么？

王家新：我所面对的，首先就是这样一个诗歌圣徒。正是这

种不惜代价的“去成为”，使茨维塔耶娃成为茨维塔耶娃，使她能够

生活在“更伟大的眷顾”下并由此对抗她的“死敌”即时代本身。而

在翻译时，我不仅深受感动，我也要让人们在死亡的围困中，能清晰

地听到那种拍翅声和搏击声，能“目击”到那种迎着箱柜展翅的姿

态。那是诗人最内在的生命，我要让她在汉语中显形…… 

至于其他的触动，有很多很多，比如“两个太阳苦累地落

下——上帝，我抗议！”（《两个太阳》）一般人敢于这样直接

喊出来吗？比如“那山就像是一声雷霆！／巨鼓胸膛被提坦擂

响”（《山之诗》），有谁这样歌唱过山吗？在她的诗中总是有那么

一种非凡的、闪光的、一下子就击中你或震撼你的东西。还有《空

气之诗》中的“母亲！你看它在来临：／空气的武士依然活着”这

样的诗句，也让我深感颤栗。这真是一位极富勇气而又直抵创

造本源的诗人。她的天赋让我惊叹。

生活周刊：你怎么评价茨维塔耶娃？她对今天的诗人和

读者具有怎样的意义？

王家新：茨维塔耶娃属于所有时代。在一封给里尔克的信

中她这样写道：“俄耳甫斯冲破了国籍，或者说远远延伸和扩

展了它的边界，把所有以往的和活着的诗人都包括了进来。”而

她正是这样一位了不起的诗人。我当然相信她的诗仍会对中国

诗人和读者产生新的刺激和深远影响。且不说她后期的那些力

作，我们来看她早期抒情诗中的一节：

我记起了第一天，那孩子气的美，

衰弱无力的柔情，一只燕子神性的抛洒。

手的无意，心的无意

像飞石——像鹰——撞入我胸膛。

有诗人在网上读到这首诗后留言：“令人颤抖的美”。不仅

有“令人颤抖的美”，在我看来还是“一只燕子神性的抛洒”！当

然，问题仍在于我们能否接住这种“神性的抛洒”。

《带着来自塔露萨的书

 ——王家新译诗选》

作者: [俄] 玛丽娜·茨维塔耶娃等

译者: 王家新

出版社: 作家出版社

本书精选著名诗人王家新历

年翻译的国际诗坛重要诗人的作

品，包括茨维塔耶娃、曼德尔施塔

姆、阿赫玛托娃、帕斯捷尔纳克、叶

芝等一百余首。作为诗人译诗的代

表之一，王家新有自己的翻译主

张，其译作也一直受到诗歌阅读爱

好者的关注。

《新年问候——茨维塔耶娃诗选》

作者: [俄] 玛丽娜·茨维塔耶娃

译者: 王家新

出版社: 花城出版社

茨维塔耶娃，俄罗斯天才诗

人。在苏联时期，作品长期得不到

出版。苏联解体后，国内出版界重

新审视这段文学史，她的诗作，重

获出版，尤其诗歌，获得世界性声

誉。本书所译作品多系首译，为国内

其他茨氏文本所未见。

生活周刊：集萃了你二十年翻译生涯精粹的另一本译

著《带着来自塔露萨的书：王家新译诗集》也在前不久出版

了，请谈谈你的翻译观。

王家新：在该书封底的书封上，印有我的一段话，是应编

辑之邀在出版前所写的，就算是我的“翻译观”吧：“我的翻

译首先出自爱，出自一种生命的辨认。我的翻译观的前提仍是

‘忠实’。我最看重的技艺仍是‘精确’——尤其是那种高难度

的、大师般的精确。纵然如此，翻译仍需要勇气，需要某种不同

寻常的创造力，需要像本雅明所说的那样，在密切注视原作语

言的成熟过程中‘承受自身语言降生的剧痛’。” 

不过，这与其说是我的“翻译观”，不如说是我通过翻译

所要做的工作。在上海书展国际文学周的翻译论坛上我也谈

到了几点。论坛的一个话题是怎样理解“忠实”，因为奈保尔在

场，而他的一部小说叫做《抵达之谜》，我就从这里谈起。我

想任何翻译都伴随着“抵达之谜”，这个“抵达之谜”就和“忠

实”相关联。我们看到过那种亦步亦趋的、表面的忠实，也看

到过一种通过“背叛”达到的忠实，当然我们还可以看到一种

“更高的忠实”，那是伟大的翻译所达到的境界。乔治.斯坦纳

说“伟大的翻译比伟大的文学更为少见”，我认为伟大的翻译本

身就是伟大的文学。当然，要达到这一步，你就得有能力、有勇

气在翻译过程中替你的翻译对象写诗。因为诗歌的翻译不是

从一种意义到另一种意义的翻译，而是把一首诗翻译成另一首

诗。如果说翻译的第一步是读懂原诗，翻译的第二步就是在汉

语中重构一个“等值”的诗歌文本这样一种能力。这更是对翻

译的一种挑战。它要求我们能够“胜任”，能够担当起一部伟大

作品在汉语中的命运，否则就对不起原作。

接下来我谈到翻译中“创造性”与“精确”的关系，因为在翻

译中替翻译对象写诗，这并不意味着你可以乱写。我们读到的很

多翻译似是而非，模棱两可，达不到一种精确性，这是我们的一

个问题所在。德国诗人格仁拜因曾经说过，“在优秀的诗歌中，我

们可以听到颅缝是怎样被缝合的。”那么在优秀的翻译中，我

们也应该听到“颅缝”是怎样被缝合的，这对译者是一个很大

的考验。我觉得这和翻译的创造性完全不矛盾，既要达到精确

性，又要富有创造性，这其间正是一种诗的张力。策兰的诗就是

“既神秘又精确的”，我想洛尔迦的诗也是这样。在论坛中我还

谈到“声音”的问题，因为人们一谈到诗的翻译就想起韵律，等

等，但我们阅读时，恰恰是感到那些刻意追求“押韵”的翻译好

像与原作“隔了一层”，为什么呢？因为那种追求太表面，无法传

达声音的真实性和清晰度，它不能使我们读者“如见其人，如

闻其声”。所以好的翻译首先应该能够进入“音乐中的音乐”，要

使读者能感觉到原文内在脉搏的跳动和生命本身的呼吸，要

保证声音的真实性和清晰度，要使翻译本身成为一种发音，一

种呼吸。策兰认为诗歌是一种“换气”，翻译更是，这甚至就是

它的秘密所在：使原文在你的语言中获得新的呼吸，得到“换

气”——给出新的生命，新的活生生的节奏、语调和发音。

当然，在那次发言中，我也谈到了翻译对语言的刷新问

题，我引用了庞德的“Make it new”（“使它变新”），这是我们

从事翻译的一个最根本的目标。最有价值的翻译就在于它是对

陈词滥调的一种刷新，它不仅为人们提供好诗，更重要的，是刷

新我们对诗的认识，对语言的认识。翻译的根本目的就是为一

种语言文化的未来工作。在这种意义上，翻译就是“面向未来

的翻译”。

我
将
迟
到
，
为
我
们
已
约
好
的 

相
会
，
当
我
到
达
，
我
的
头
发
将
会
变
灰…

…
 

是
的
，
我
将
被
攫
夺 

在
春
天
，
而
你
赋
予
的
希
望
也
太
高
了
。

 

我
将
带
着
这
种
苦
痛
行
走
，
年
复
一
年 

穿
过
群
山
，
或
与
之
相
等
的
广
场
、
城
镇
， 

︵
奥
菲
尼
娅
不
曾
畏
缩
于
后
悔
！
︶
我
将
行
走 

在
灵
魂
和
双
手
之
上
，
勿
需
战
栗
。

 

活
着
，
像
泥
土
一
样
持
续
。 

带
着
血
，
在
每
一
道
河
湾
、
每
一
片
灌
木
丛
里
； 

甚
至
奥
菲
尼
娅
的
脸
仍
在
等
待 

在
每
一
道
溪
流
与
伸
向
它
的
青
草
之
间
。

 

她
吞
咽
着
爱
，
充
填
她
的
嘴 

以
淤
泥
。
一
把
金
属
之
上
光
的
斧
柄
！ 

我
赋
予
我
的
爱
于
你
：
它
太
高
了
。 

在
天
空
之
上
是
我
的
葬
礼
。

接住“一只燕子神性的抛洒”


